

EL PROGRESO

NÚMERO 490

SAN JOSÉ, sábado 13 de julio de 1901

AÑO II

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en
Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente a la
PLAZA DE ARTILLERÍA

AVISO

A mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también a las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito a la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, Junio de 1901.

OFICINA

De Agencias y Comisiones

— DE —

J. CASTRO MENDEZ
Y HERMANO

Hemos establecido nuestras oficinas en los bajos de la Red Telefónica.

J. CASTRO MÉMDEZ.

TACIO CASTRO.

Se vende

una máquina de coser, fábrica New Home, en buen estado y muy barata.

Restaurant Central

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado **RESTAURANT CENTRAL**, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGHETTI.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos.

Venta de heno

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

Y

AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado a la casa conocida con el nombre de **LOS LEONES**, contigua a la que ocupaba.

Así lo avisa a sus numerosos favorecedores y al público en general.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SAENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

EN LA IMPRENTA

DE

“EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros talonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

ADELINA

JARDINERIA EN
PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Heraldito,” en la de “El Tiempo” y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpízar A.

¡No hay mal que
dure un siglo!!

La crisis actual se manifiesta de una manera general en todo.

Con el Talón de Oro bajó el cambio, desde el 212 al 120 por ciento.

Pero no han bajado las mercaderías que importamos.

Es verdad que nuestro grano de oro de exportación, el café, ha bajado muchos puntos del buen precio que antes tenía en los mercados del exterior; pero habiendo bajado las "letras" y teniendo el país "oro", en lugar de migrientos, parece lógico que las mercaderías hubiesen bajado también á la mitad de su precio.

Los jornales de los peones se han reducido á la mitad.

Más de una docena de artesanos miden las avenidas y las calles sin encontrar ocupación. El que antes ganaba cinco colones diarios trabaja hoy por dos colones.

Los obreros corren parejas buscando trabajo.

Las necesidades se aumentan cada día.

Los artículos de primera necesidad antes que bajar suben.

El maíz y los frijoles están carísimos.

Las papas y los chayotes son hoy negocio productivo, lo mismo que los sapallos.

Hay la mar de Notarios y Abogados que no ganan ya ni la alimentación que necesitan para no bostezar tanto.

Los médicos continúan, a pesar de la crisis, cobrando dos colones por visita en el centro,—y centenares y millares en los campos.

¡Qué halla quien les pague es lo difícil!; pues, el tiempo está tan crítico, que casi es mejor morirse que curarse; pues, el que no se muere por una de tantas pestes, se muere afixado por la cuenta de visitas y recetas.

Las misas no bajan de dos colones como en los tiempos de abundancia de libras esterlinas, por manera que, hasta los representantes de Jesucristo en la tierra, se sostienen sin bajar de precio las misas y funciones religiosas.

¡El Bien sin el mal no valdría nada!! Sin lucha y sin esfuerzo propio el hombre es una parásita

Al lado de los "Alópatas," necesitamos también á los Homeópatas, para que ninguna de las dos Escuelas abuse.

El Protestantismo contribuye eficazmente á que todos los días aumente su prestigio el Catolicismo, y á que los Ministros de la Iglesia de Cristo, se distinguen cada día más por su moralidad, humildad, caridad é ilustración.

Al lado de la Escuela y Colegio de las Monjas, debe estar la Escuela oficial con mayor caudal de conocimientos, de moralidad y de ejemplo vivo por el bien.

Al lado de un Liceo dispendioso, lleno de fórmulas vagas, sin programas y sin

nadie que vigile ni examine la enseñanza que él importe, conviene que esté la Escuela de los Jesuitas, de los Paulinos y del Seminario y el "Colegio Municipal Independiente" con profesorado especial, en el cual como muestra de republicanismo, de competencia y de estímulo se admitan los exámenes de oposición y competencia, y al lado de todo ese laberinto inmenso de los conocimientos humanos, debe elevarse la torre científica del saber, con todos sus cursos libres y propensiones liberales: "La Universidad."

No hay estímulo ni compensación. Hay empleados ganando 500, 600, 700, y 1,000 colones por sólo dos horas de trabajo, que jamás han producido nada que siquiera llame la atención, y en cambio padres de familia de reconocida competencia que trabajan todo el día por un sueldo que no les alcanza ni para los artículos de primera necesidad.

UN AGRICULTOR.

CAMPO NEUTRAL

La Homeopatía en el
Congreso

Ayer fué el octavo día, uno más de los que gastó Dios en crear el mundo, y todavía se habla en aquel recinto de la cuestión homeopatía. Si las necesidades del país se curaran con discusiones banales, ¡vaya, poco importa. Pero multiplicando ₡ 420, suma que cuesta por día el Congreso, por ocho días de dis-

cusión tenemos 3,360 colones suma fabulosa si se atiende á la poca importancia del asunto. Ayer por ejemplo discutieron, porque no puede decirse razonaron, entre otros el Secretario Segura quien con su agudeza intelectual habló (ahora se ha hallado, apropósito, hasta la cuadratura del círculo y el movimiento continuo ha sido también encontrado en Méjico) que porque un Magistrado Licenciado en derecho y hermano de un médico—abogaba por la homeopatía, la homeopatía era el “non plus ultra” en medicina. Si las ideas del Secretario Segura se oponen á la libertad de pensar cosa que no sería raro, está bien porque su lógica está de moda entre nosotros. Pero si el diputado Segura piensa, entonces es mejor que ocupe su inteligencia en buscar argumentos más sólidos. No creemos que su cerebro esté ya reblandecido.

Los argumentos del pontífice de la homeopatía no fueron más felices que en los días anteriores.

Balbuocé un tantico dando palos de ciego internándose en el dominio de la medicina que para él debe ser tan oscura como las cavernas de la Hungría. Dijo que la base de la homeopatía es la materia médica y que los alópatas no estudian materia médica. No sabemos en realidad que se propuso demostrar con eso. Que sus opositores leyeran en el diccionario “La Rousse” (¡aprieta!) un artículo y que se convencerían; que la tosferina se cura en dos horas con los 73 remedios que tiene la microscópica ciencia granulo-

sa homeopática; que el Doctor Zambrana es amigo de la homeopatía; que el croup en los niños se cura en 70 minutos... con la homeopatía; que las diarreas se curan con las diarreas, “similia similibus;” que las “agriuras” como dicen las viejas, se combaten con la agriura del ácido acético; que la morfina corta los “niervos,” que en todo el mundo hay hospitales homeopáticos (1) y que sólo se mueren 2 por ciento de los que toman los gránulos myopáticos ó hecho para los myopes. Todo eso le cuesta al pueblo soberano 3,360 colones hasta hoy; si sigue el chirrión así, no habrá ni con que comprar maíz para las chingas....NON E VERO!

UN MYOPATICO.

ACTUALIDADES

LA Agencia 1^a de Policía trabaja con ahinco por averiguar la verdad de los hechos que delata el señor Administrador interido del Ferrocarril del Atlántico, en una nota, que con gusto publicamos:

“Al pasar el tren número 8 de pasajeros, que corre entre San José y Cartago á las 11 de la mañana, por el switch que entranca la línea de esta Empresa con la del Ferrocarril al Pacífico, experimentó una fuerte sacudida, la cual fué ocasionada por un remache que se había clavado entre la juntura de los rieles en el empalme. En este lugar el tren siempre camina con muy poca velocidad, y gracias á esto no hubo funes-

tas consecuencias que lamentar.”

LAS enfermedades están que no caben de desatinadas. Por todos los rumbos le tienen centinela con rifle en mano, 25 cartuchos y balloneta pelada.

¡Bendito sea Dios! Ya dentro de poco tiempo tendremos nuestra sangre y pellejo limpia de bichos dañinos.

El congreso en sesiones de largos días viene tratando y estudiando la alopatía, homeopatía, eliefantía, elepatía y en fin todo aquello que acaba con tía ó ía.

Tiene razón nuestro estimado colega *El Herald* al pedir á la autoridad que por los medios que tenga á su alcance, impida á unos señores que se han dedicado á pescar en los ríos y lagunas del Guanacaste lagartos, con el objeto de utilizar la piel, el que arrojan el cuerpo del animal al agua. De seguro ha influido mucho á mantener en pésimo estado de salubridad á varias poblaciones de esa provincia, ese hecho.

La gravedad del caso requiere medidas prontas y energicas.

De *El Figaro*.

El jueves hubo una alegre fiesta en casa del joven barbero don Teodoro Carvajal. Tanto la amabilidad de la familia como las dulces notas de la orquesta fueron justamente celebradas.

El “Anunciador Costarricense” y “El País” que se editan en la Imprenta de la Librería de Lines protestan del contrato celebrado por el Gobierno con una casa extranjera para el abastecimiento del “Almacén Escolar.” Nosotros

creemos muy justo ese contrato, pues así se librarán las familias pobres de doble usura de las librerías particulares. Recomendamos pues, la librería que tiene el Gobierno, situada frente al Telégrafo Nacional, donde se vende á precios muy bajos.

Mañana se trasladará el botiquín de los distinguidos médicos Rojas y Soto á la casa de don Antonio Arguedas, frente á la Imprenta Nacional.

Mejor informados hacemos constar que don Luis J. Bonilla se interesó mucho como munícipe y como particular por el arreglo del asunto Tranvía y Teléfonos. Justo es consignarlo así.

Gravemente se encuentra la apreciable señora de don Goyito Reyes. Que mejore pronto son nuestros deseos.

En el Mercado se vende carne en completo estado de descomposición. Llamamos la atención de la Policía de Higiene y de su respectivo Jefe.

DE SAN RAMON

Ha llamado mi atención la nota consignada en *El Día* de 10 del que cursa en que se dice que en este lugar actualmente reinan las enfermedades. Es cierto se han presentado algunos casos de pulmonía, de influenza é indigestión, pero esto, como sucede en todas partes, no siendo por lo tanto, motivo de alarma.

Los puentes sobre el río San Pedro y Barranca que están en mal estado se tratan de reparar. Nos informan que se ha mandado á levantar un detalle con ese objeto. Bien por las personas que no desatenden sus obligaciones.

Don Tomás Herra, activo Secretario del Juzgado de 1ª Instancia, está encargado de la Alcaldía por haber pasado don Cleofas Salas á la Jefatura Política.

El 7 del mes que cursa sólo fueron juzgados seis personas por faltas muy leves. Contra una que acometió á un policía, se instruye sumaria en la Alcaldía de este cantón.

Los trabajos en la continuación del Mercado y repello del Palacio han seguido su curso y esperamos en breve, verlos terminados.

EL CORRESPONSAL

BUEN NEGOCIO

Se vende un piano, una consola, un sofá, seis sillas, cuatro mesedoras, un esquinero, una máquina de coser, una mesa de centro y otros objetos á precios módicos. Todos se encuentran en buen estado. Para pormenores entenderse en la Tipografía de "El Progreso" con José Mª González B.

AVISO

Durante mi ausencia del país, queda con poder generalísimo mi esposa, doña Julia Hernández de Roldán.

RAMON L. ROLDAN.
San José, 6 de julio de 1901.

Dr. O. J. SILVA

Cirujano Dentista

Calle 19 Norte, número 135.
DESPACHO: { De 8 á 11 a. m.
 { De 1 á 5 p. m.
125 varas al Norte del Banco de Costa Rica y frente á la IMPRENTA NACIONAL.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor.

La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Julio de 1901.

Buena gratificación

Se darán dos colones á quien informe en donde se encuentran unas alforjas de cuero de baqueta, marcadas con las letras R. H. Estas alforjas desaparecieron con unos arbolitos de balsa, de la Escuela Anexa del Liceo de Costa Rica, el día 15 de mayo pasado.

Rafael Huertas.